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近日，2020 年杭州余杭区
“百行百匠百赛”首场精英赛
—— 酒 店 管 理 综 合 服 务 技 能
大 赛 在 开 元 名 都 酒 店 成 功 举
办。

这是一场舌尖角逐，也是一
场视觉盛宴。创新的设计、精美
的摆盘、精致的糕点，当中有以科
技创新引领发展为主题的亮点设

计，有以团结拼搏运动精神为主
题的创新设计，也有以水乡古镇
运河文化为主题的传统设计。经
过激烈的角逐，王元兴餐饮管理
有限公司获得了本次大赛的第一
名，临平大酒店和梦想小镇分别
获得第二、第三名。图为参赛作
品《复甦》。

通讯员耿玲菊 摄

通讯员徐贞报道 近日，岱
山县总工会劳模、工匠技术服
务队走进海山汽配、晨光电器、
恒泰漆业等公司，为企业复工
复产振兴经济贡献“匠心红帆”
力量。

“谢谢！我们会按照服务队
给出的改进方案尽快整改。”晨
光电器工会主席高伟峰说。对
企业配电设备进行安全、科学用
电节能“绿色体检”是技术服务
队近期开展的新服务项目，通过
全面排查企业的用电设备隐患，
专家团进行分析、计算、对照标

准归类，最后给出合理的建议方
案。

正值晨光电器新厂房建设
期间，服务队的到来正好为厂区
建设铺设管线献计献策。服务
队的师傅们在排查期间发现用
电安全隐患、设备缺陷、检测到
用电设备满负荷运行等问题。
根据企业实际负荷情况，专家团
为晨光电器制订了科学的供电
节能方案，使“绿色节能、安全用
电”服务落实到位。

海山汽配受疫情影响，年初
起很多外地职工无法回厂生

产。作为技术服务队一员的王
伟囊集思广益，与技术团的专家
反复商讨研究，第一批自动化生
产汽车面罩的设备投入试运
行。“我们用机器手臂代替人工，
一块面罩的生产时间上与传统
流水线相当，但只需要1人总体
观察控制即可，几条自动化设备
一同生产，能够在相同人力成本
的基础上，产生5倍的效率。”王
伟囊介绍说。

近年来，岱山县劳模、工匠
技术服务队逐步成为了企业的

“智囊团”、岗位的创新源、项目

的攻关队、人才的孵化器和职工
的“活课堂”。成员所在企业涵
盖了岱山的化纤生产、船舶制
造、汽车配件、电力水利、玩具机
电等各个行业领域。他们立足
海岛实际，坚持“实际、实用、实
效”原则，充分发挥技能团攻坚
克难作用，紧贴企业生产经营重
点、难点开展攻关，以更多的创
新成果促进着经营创效、服务创
优。

2017 年，岱山县总工会成
立“互联网+”技师服务队，需要
服务的企业可以在网上自主选

择服务内容和技师，提高服务
的针对性和有效性。这一举措
不仅增强了与县内各企业间密
切联系和交流，而且拓宽了志
愿服务的地域与空间。近日，
受长峙岛船厂邀请，为其修理

“高翔7号”电子方向盘。师傅
们利用周末休息时间，为“兄
弟”区基层企业排忧解难。无
独有偶，恒泰漆业车间配电箱
因电路老化和超负荷运行受
损，东沙工业区附近的技术队
成员师傅，第一时间赶赴现场，
为企业排除故障。

本报讯 通讯员郑涛报道
“今后，我们义工就有了自己的
工会‘娘家’，不仅可以享受参
加教育培训、职工文化、慰问关
爱等各类工会会员福利，更能
加入工会志愿活动，发挥我们
的特长和优势，更好地服务职
工群众。”刚刚当选为杭州市临
安区寸草心社会工作服务中心
工会主席的钱峰说道。

为加强工会组织建设，推进
工会向“两新”组织有效覆盖，将
更多的新领域职工吸引到工会
组织中来，经过前期的政策宣传
和动员引导，近日，临安区寸草
心社会工作服务中心工会正式

成立。
据悉，临安区总工会着眼工

会组织引领社会组织发展这一
课题，从组建入手，通过工会建
设，壮大工会力量，引导公益志
愿服务，延伸工会服务臂膀。
目前，已组建公益类社会服务
组织工会 5 家，覆盖工会会员
1500 余人。在抓好建会的同
时，区总工会还通过社会公益
组织承办工会志愿服务的方
式，把社会组织导入工会志愿
服务体系，从而发挥好工会组
织的桥梁纽带作用，引导义工
群体更好地服务中心、服务大
局、服务发展。

本报讯 记者张浩呈 通讯员
翁晓东报道 5月的一天，下着
雨，宁波鄞州区塘溪镇林惠农场
格外热闹。从农场大门一直通到
底的水泥路边停满了私家车，不
少人提着篮子在大棚里采摘，一
些身穿印有“工会志愿者”红马甲
的人在帮忙分货、过秤……

这是“宁波妈妈”，省道德模
范、区劳模工匠志愿服务队队长
张亚芬带领宁波市、鄞州区（市
区两级）的劳模工匠服务队组织
助农采摘现场。

当天有100多人前来采摘，
除了志愿者服务队人员，还有她
发动的亲朋好友、小区邻居。

大棚的果蔬可以任意吃，所
以大家都忙着边摘边吃。最开
心的当属小朋友们，他们在树下
钻来钻去，直呼“这果子真甜”！

农场主人林惠忙得团团转，
一改往日的愁眉不展，“越忙越
高兴！”她说。

前段时间，林惠果园大棚的
枇杷熟了，却因没有销路，只能眼
看着在枝头干掉。眼看着农场当
季时令作物都上来了，林惠的心
情一天比一天沉重：草莓大部分
烂了，枇杷很多都干了，普罗旺斯
番茄红了，圣女果熟了，新鲜的豌
豆再不采摘就要老了……

看着这200多亩的各种时令

作物，不仅林惠愁，前来爱心助
农的张亚芬也急了。“我个人的
力量是有限的，希望更多爱心人
士加入进来。”于是，张亚芬便张
罗这样一次农场采摘活动。

张亚芬的助农“带货”路还

要从一个电话说起。
今年春节后，张亚芬突然

接到一个老农户的电话。“对方
在电话里哭着说，她辛辛苦苦
种的草莓再卖不出去就烂在地
里了，而那是她家庭一年生活

的保障……”张亚芬说，“以我这
性格，怎么能不管？”尽管之前从
来没有卖过东西，但她还是一口
应承下来。

最近一个多月，张亚芬不断
地通过微信群、朋友圈甚至抖音

直播开展助农。
“放养的鸡直播价只要38元

一只！刚上市的白枇杷只要10元
一斤！机会难得，大家赶快点击下
方购物袋下单！”5月5日晚，张亚
芬和女儿林茂华走进鄞州区178
互联网创客中心网络社会组织基
地一楼直播间，与网络大V“西门
町吃在宁波”团队的主播们一起为
受疫情影响的农户吆喝卖货。

此次爱心活动也吸引了鄞
州区总工会党组书记、常务副主
席姚燕君的关注，她也到直播现
场助阵。她表示，张亚芬无偿助
农之举，不但为农户们解决了产
品销路问题，还让他们感受到了
社会的温暖。在两个小时直播
中，500余份农产品全部卖光。
走上“带货”之路以来，张亚芬已
卖出鸡2000多只、鸭490只、西
红柿3100公斤、草莓近1250公
斤，无偿卖货40多万元。

如今，张亚芬和鄞州区总工
会工作人员正在为下一步的助
农方案忙碌着，“接下来看看能
不能找个平台，大面积展开助
农，比如与我们的志愿者进企
业、进社区、进农村服务结合起
来。劳模工匠服务队在开展‘三
进’服务时，同时推销农产品。
还有看看能不能与我们的工会
网络平台结合一下，做个推广。”

日前，绍兴柯桥区住房和城
乡建设局青年干部职工来到杭
绍城际轨道交通建设工地现场，
参观全绍兴最深基坑和成型隧
道，感受轨道交通立功竞赛项目
中迸发的劳动力量。

近年来，柯桥区总工会每
年都会在重大工程、重大项目、
重大活动和新经济业态领域中
组织开展立功竞赛活动，团结
带领广大职工为建设“重要窗

口”、展示“柯桥风景”贡献力
量。

据悉，杭绍城际铁路项目是
省级立功竞赛工程项目。柯桥
区轨道交通集团在业主项目部、
勘察设计部等构建了多个竞赛
单元，通过比质量、比安全、比进
度、比效益、比创新、比廉洁，把
先进管理理念落实到班组和职
工中，保证了杭绍线高质量推
进。 通讯员钟伟、赵炜 摄

本报讯 通讯员朱曙光报
道 台州市首个少数民族工会
——三门县畲族青蟹行业工会，
日前在该县涛头村正式成立。
并召开第一届会员代表大会，该
村村委会主任林小快当选第一
届工会主席。这标志着三门县
畲族青蟹从业者们有了“依靠”。

据了解，涛头村现有村民
497户 1673人，其中畲族48户
183人，是台州市最大的少数民
族集聚村。全村共有养殖塘
2500多亩、海外塘1700多亩、浅
海滩涂2500多亩，90%以上村民
从事青蟹养殖业，是三门县青蟹
养殖专业村之一。

三门县畲族青蟹行业工会

的会员主要涵盖该村青蟹养殖
户、贩销户、电子商务经营户、
技术骨干等。工会主席林小快
对笔者说：“三门县畲族青蟹行
业工会成立后，将主要围绕打
通水产养殖产业链、培养水产
养殖技术人才、探索水产养殖
新技术和新模式、做精做强涛
头村水产养殖品牌等方面开展
工作。同时，对青蟹养殖户进
行技术指导，帮助他们解决在
养殖中遇到的技术难题，使他
们获得高产高效，走上致富的
道路；通过组织形式多样的工
会活动，丰富会员的业余文化
生活，增强团队凝聚力，增进相
互交流。”

通讯员陈怡报道 近日，温州
市总工会开展了新一轮“当一周工
人”活动。41名市总机关及下属
事业单位干部职工身着工装，深入
鹿城、龙湾、瓯海、永嘉等8家企业
车间、班组，与职工同劳动、同学
习、同生活。实地了解特殊时期企
业复工复产难题，真实体验职工的
工作环境、劳动过程和生活感受，
并收集广大职工、企业的所需所
求，尽工会所能予以解决。

工会书记变身“一线工人”

5月14日上午，温州市总工会
党组书记、常务副主席程龙凤和其
他两名工会干部在温州天骄笔业
有限责任公司简单培训后上岗，变
身“一线工人”。为了不影响产品
质量，他们做得格外细致。

工作之余，程龙凤抓紧了解
企业经营情况和职工生活。“现在
工厂情况怎么样？”“这段时间外
贸单子少了很多，我们员工反映

休息太多，工资收入减少了。”车
间主任说，“虽然现在的员工不像
以前，对工资那么讲究，但工资少
了还是有情绪的，所以要及时开
导他们，告诉他们现在企业普遍
都艰难，还不如安心工作，陪企业
共渡难关。”

程龙凤点赞了车间主任及时
与职工沟通，引领职工与企业同舟
共济的做法。在这次当工人活动
中，程龙凤还和职工们谈及了习近
平总书记给郑州圆方集团全体职
工的回信，鼓励大家“要将总书记
的勉励和希望转化为前进的动力，
埋头苦干、保持干劲，争取在做好
防疫工作的同时，抓好安全生产。”

一场特别的“文艺表演”

王金娅、章萌萌、吴婉靖是市
工人文化宫的年轻文艺女干部，在
温州市嘉光眼镜有限公司车间，她
们的任务是眼镜配件检验工作。

“原以为脚丝检验很简单，一

天工作下来，把900根脚丝检验完
毕，只有一种感觉就是‘亮瞎你的
眼’。”“小小的拧螺丝动作，远比想
象的难。螺丝钉很小又很紧，一天
下来，右手大拇指食指疼得变形发
麻，左手食指也磨出了水泡……”

看着每天下班时疲累的工
友，当了几天工人的王金娅提议：

“我们三个都是文艺干部，既然我
们三个分在一组，那就利用午休
的时间，把文艺节目也带进车间
吧。”三人一拍即合。

说干就干，吴婉靖连夜找朋友
借了话筒音响设备，章萌萌给工友
精心准备了两首表演歌曲，王金娅
动员嘉光的工友们报名参加“K
歌”活动，组织员工排练节目。次
日中午，在工厂的天井里，没有“豪
华”的演出阵容，没有舒适的观众
席，没有绚丽的灯光……但最热情
的观众，就是最接地气、最好的职
工文艺舞台。

“我们临时组成一个‘抛砖引

玉’组合，我们三人分别是‘抛’‘砖’
‘引’，上台展现自己的工友们是
‘玉’。还有工友被我们调动了唱
歌的兴致，现场报名上台。看着大
家快乐的神情，今天这场临时演出
还是让我们很有成就感。”章萌萌
说。

特殊时期的体察员

当一周工人，虽然时间不长，
但在参与体验的工会干部都有自
己的心得体会。大家普遍感到：工
人们可敬、可爱。特别是在这个共
抗疫情的特殊时期，工会干部应该
带着对企业的支持、职工的关爱，
更有针对性地做好服务工作。

外观检查、整理码放、打包装
袋……一样的岗位，同等的强度。

“别看一份简简单单的成品包装工
作，虽说不是什么技术活，但绝对
是一门体力活。仓库里不停地一
车一车成品拉过来，对我们来讲着
实害怕，但工人们很高兴，这意味

着订单多，工人们的收入就多，为
了工资，他们甚至吃完中饭放弃休
息就直接上班。”几天来，在温州修
文食品有限公司体验工人生活的
几名工会干部，为了帮助企业多出
销量，大家还在微信朋友圈里当起
了“自来水”、团购群团长，努力带
货。“在抗疫情、促复工的大局下，
能为企业生产出一份力，我感觉特
别有意义。”

年轻干部张旭也提到：“这次
当工人活动，对自己是一次很好的
体验教育，不仅了解了疫情下一家
中小型企业和职工的状况，和工友
们一起劳动，一起生活，也可以让
我们今后的工会工作更加有的放
矢。”

此次“当一周工人、体工会初
心”活动在市、县两级工会系统同
时开展，目前龙湾、瓯海等县（市、
区）的工会党员干部们也已兵分
多路去到各地的企业进行实地体
验。

通讯员赵苇报道“马上就是
我的生日了，没想到能收到公司送
的贺卡，还蛮惊喜的，是一份很有
纪念意义的生日礼物。”近日，到浙
江全方音响科技有限公司工作不
久的员工小张收到了一份特别的
礼物。

这份生日贺卡与一般的不同，
是公司自行设计的，淡黄色的封面
上印有生日蛋糕以及全方音响公
司的 logo。打开贺卡，除了生日
快乐的祝福语外，还印有公司简介
和企业使命，传递了企业文化。

全方音响公司工会主席介绍，
为员工发放生日贺卡已经坚持了
两年。通过员工登记的个人信息，
公司工会将每一位员工的生日按

月进行了分组，每月给当月生日的
员工发生日贺卡。

更特别的是，每一张生日贺
卡上都有总经理的亲笔签名。“每
个月我都会统计好过生日的员工
人数，准备相应数量的贺卡，拿去
让总经理签名。”工会主席说。考
虑到总经理工作繁忙，公司原本
想用总经理签字章代替亲笔签
名，但总经理表示，员工为公司付
出，要用心对待他们的生日，亲笔

签名的贺卡更具诚意。“每个员工
每年也只过一次生日，所以每个
月不管工作多忙，员工的生日贺
卡总经理一定会按时按量签好。”
工会主席说。

在全方音响公司车间的大
门、墙上都粘贴着一个二维码，办
公楼的大厅里亦是如此。“这是我
们开通的公司意见箱，员工可以
通过扫码进入小程序，在意见栏
里填写自己对公司的建议或想

法。”工会主席说，“意见箱小程序
能让员工切实参与到公司发展
中，一定程度上增强了员工对公
司的归属感。”

员工可以选择匿名或者公开
的方式提出自己的意见，所提的
意见建议都会直接反馈给总经
理，有价值的意见会被及时采
纳。

“我以前提过一个关于员工
住宿的意见，很快就得到了公

司的反馈，自己的意见被采纳
心里还是蛮开心的。”员工吴殷
旭说。

据了解，截至目前共收到近
70条员工意见，许多问题都得到
了解决和改善。工会主席表示，
意见箱刚推出的时候得到了员工
的积极响应，员工提了很多建
议。一段时间后，许多问题得到
解决，员工满意度提高了，提的意
见也渐渐少了。

温州工会人进车间体初心

送去关爱欢乐 带回工会课题

劳模工匠当先锋

微信群开团、朋友圈吆喝、直播间带货……

“宁波妈妈”张亚芬“花式”助农

小朋友在林惠农场品尝果子。

他们是企业的“智囊团”、岗位的创新源、项目的攻关队、人才的孵
化器、职工的“活课堂”……

岱山劳模工匠进企业保生产

各家大拿
一展身手

全方音响公司工会用心营造：

小细节里的归属感

三门成立台州首个
少数民族工会
畲族青蟹从业者有了“依靠”

临安工会组建
向社会组织延伸

为社会志愿者添保障

到火热现场
感受劳动力量


